



EL TERCER MUNDO

pequeña
biblioteca

APARECE LOS MARTES
4 de abril de 1972
VOLUMEN VI - Nº 264

SUPLEMENTO

CULTURAL

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (United Nations Conference on Trade and Development) (UNCTAD), tiene una profunda significación porque representa el enfrentamiento entre los países industrializados y los subdesarrollados. Puede ser una efectiva tribuna mundial **donde los países subdesarrollados se unan con firmeza para tratar de reducir la creciente y peligrosa distancia económica, científica y tecnológica que los separa de las naciones desarrolladas.**

Esta reunión de alto nivel permite la negociación colectiva de problemas que son comunes a los países en desarrollo (que están en mayoría) y es, además, LA UNICA INSTITUCION INTERNACIONAL CAPAZ DE ABORDAR, DE MODO SISTEMATICO, PERMANENTE Y GLOBAL, el conjunto de los problemas concernientes al comercio y al desarrollo.

Desde hace unos 20 años se ha ido formando una nomenclatura, necesaria en el campo económico de las relaciones internacionales, para denominar a los países cuyos habitantes tienen una renta anual per-cápita inferior a mil dólares. Así, se habló al principio de países subdesarrollados; pero el término resultó un poco duro y se cambió por la expresión "países en desarrollo". Ahora se habla del TERCER MUNDO, terminología que usó el General De Gaulle al decir "Le Tier Monde" cuando tomó en cuenta que estos no eran países de un mundo capitalista, ni socialista, pero que se trataba de naciones con características comunes. Este Tercer Mundo tiene muchas ramificaciones y a él pertenecen países asiáticos, africanos y latinoamericanos.

Este Tercer Mundo, mundo subdesarrollado, se

caracteriza porque tiene niveles inferiores de vida a los del mundo industrializado o desarrollado. El subdesarrollo es un hecho, PERO UN HECHO RELATIVO. Así Chile es menos desarrollado que Venezuela, Francia o Estados Unidos, pero es más desarrollado que Bolivia y que Brasil o algunos países africanos.

La participación de los países subdesarrollados en el comercio mundial de las exportaciones, disminuye con desalentadora persistencia. Entre 1928-1960 las exportaciones totales mundiales de artículos elaborados aumentaron en 3,1 por ciento anual; pero la exportación de productos básicos apenas aumentó en el 1,4 por ciento. Además, los precios de los artículos elaborados que importan los países subdesarrollados han ido aumentando continuamente en tanto disminuyen, o a duras penas se sostienen, los precios de los productos básicos que estos países exportan. **Como consecuencia, la deuda pública externa de los países subdesarrollados ha crecido vertiginosamente.** (en Argentina, de 600 millones de dólares a 2.000 millones en siete años; en Brasil, de 1.350 a 2.400 millones de dólares en el mismo período).

Se conocen bien las causas de este desequilibrio: hay productos básicos cuya demanda es limitada; la política económica de los países que toman parte en el comercio de importación y exportación; las trabas impuestas por los países desarrollados a los productos básicos (aranceles de aduana, impuestos de consumo, cuotas). Por su parte, los **países subdesarrollados no han querido o no han podido diversificar la producción de los artículos de exportación.**